
SÍNTESIS    
 INFORMATIVA 

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL 
Ciudad Universitaria, 23 de marzo de 2017. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La UAEM en la prensa: 
 
Critica el rector de la UAEM caso Jojutla 
 
 
Nacional: 
 
Digitalizan cédulas profesionales para entregarlas en una semana 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 2 

La UAEM en la prensa: 
 
Critica el rector de la UAEM caso Jojutla 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), inauguró los 
trabajos del II Congreso Nacional de Estudios Regionales y Locales en el Sur de México, que dieron inicio 
este miércoles en la Casa de la Cultura Jurídica en Cuernavaca. "La ausencia de legalidad en nuestro país y 
el imperio de un pacto de impunidad y corrupción, son los factores que explican la deshumanización que se ha 
enquistado en nuestra convivencia", señaló Alejandro Vera, quien refirió que como universitarios se 
encuentran abiertos a los “nuevos vientos que circulan en la sociedad; tenemos que apropiarnos de las 
principales demandas de quienes padecen la injusticia, como son las víctimas de la violencia demencial en la 
que nos encontramos”. El rector expresó que con los hallazgos de ayer en Jojutla se confirma lo que se ya 
había señalado en las fosas de Tetelcingo, “la basurización de cuerpos de seres humanos, pero lo que más 
indigna es que la hayan realizado personajes con responsabilidad en el campo de la impartición de justicia y 
que de manera impune y clandestina, en lugar de investigar los delitos, hayan enterrado esos cuerpos”. Vera 
Jiménez dijo que no es cosa menor actuar al margen de la legalidad de algunas autoridades de nuestro país, 
que están protegidas por un pacto de impunidad y corrupción, “por ello la importancia del II Congreso Nacional 
de Estudios Regionales y Locales en el Sur de México, ya que se ocuparán de temas vinculados a la historia 
de la legalidad de nuestro país”. En este encuentro académico se reflexionará acerca de la importancia 
histórica de los sistemas legales establecidos en México, desde el periodo prehispánico hasta nuestros días, 
en temas como la salvaguarda de la libertad de expresión, ordenamientos constitucionales mexicanos, el 
cabildo colonial, reflexiones sociales sobre el modelo de república, la complejidad del poder compartido y la 
autoridad, así como la legislación en Mesoamérica y los sistemas legales bajo el dominio español. En esta 
ceremonia, autoridades de la UAEM y de la Suprema Corte de Justicia de la Nación inauguraron la exposición 
de documentos históricos judiciales de rebeldes, seductores, transgresores y revolucionarios, que comprende 
el periodo de 1872 a 1950 en México. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104281-critica-el-rector-de-la-uaem-caso-jojutla.html 
 
Panteón de Jojutla ha sido utilizado por la delincuencia: Javier Sicilia 
No hay carpetas de investigación de los cuerpos y restos humanos localizados en la fosa de Jojutla, en la que 
además no se cumplió con ninguno de los protocolos que marca la ley en la materia, denunció Javier Sicilia 
Zardain, representante del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, quien lamentó la falta de interés de 
las autoridades por cumplir con el marco legal. Durante el segundo día de trabajos de exhumación, dijo que 
quienes han utilizado esas fosas han sido los integrantes de la delincuencia organizada que bajo el amparo de 
las autoridades “cometen atrocidades y logran la inhumación de cuerpos sin protocolo alguno”. “En la fosa de 
Jojutla hay una pedacería de quién sabe cuántos fragmentos óseos que nos lleva a una hipótesis terrible. Ya 
habíamos dicho que esto sería peor que las fosas de Tetelcingo y lo estamos comprobando”, así lo informó el 
activista en el segundo día de la exhumación que se realiza en el panteón Pedro Amaro de dicho municipio, 
donde el pasado martes fueron encontrados alrededor de 50 fragmentos óseos que no contaban con carpeta 
de identificación o algún documento que permitiera su identificación. Por ello, el representante del Movimiento 
con Justicia y Dignidad, dijo que "aquí hay crímenes que son graves y que tienen que ser sancionados y 
castigados para evitar la impunidad, por ello necesitamos que se llame a cuentas a los responsables de estas 
atrocidades", pidió Javier Sicilia. Dicho panteón de Jojutla, prosiguió, ha sido utilizado como depósito de 
cadáveres por parte de los grupos criminales que ahí dejan a sus víctimas, esto al confirmar que hasta el 
momento sumaban 4 cuerpos y alrededor de 50 fragmentos de restos óseos los encontrados. Javier Sicilia, 
anunció que "hay una pedacería de quién sabe cuántos cuerpos, lo que evidencia que se trata de fosas 
clandestinas y no fosas comunes, ya que no se cumplieron con los protocolos forenses. Con relación a los 
restos humanos encontrados, aseguró que pedirán se les practique el ADN porque hasta que no nos 
demuestren lo contrario, cada hueso es un ser humano que tiene que ser entregado a sus familiares. No se 
cumplen con los protocolos de inhumación ya que no hay carpetas de investigación y por tanto, se tienen que 
esclarecer todas estas historias crueles y desgarradoras porque pueden ser considerados como delitos de 
lesa humanidad. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87764 
 
Arremete otra vez Javier Sicilia: exige carpeta por cada hueso 
Con un fuerte llamado a la Fiscalía General del Estado (FGE), a la Federación y a todos los involucrados para 
que exijan cuentas a los responsables de las atrocidades encontradas en el primer día en la exhumación de la 
fosa del panteón de Jojutla, el poeta Javier Sicilia exigió una carpeta de investigación por cada resto óseo 
encontrado, pues esto evidencia que los cuerpos fueron tratados como basura. Calificó de grave los 
hallazgos, pues lleva a una hipótesis terrible de crímenes y desapariciones forzadas; la Fiscalía no puede 
decir que los fragmentos son de animales; “para nosotros cada hueso pertenece a un cuerpo humano hasta 
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que no nos demuestren lo contrario”. Y es que también se hallaron unas botellas con número de carpetas de 
2004, que involucra a otras administraciones , por lo que deben rendir cuentas, ya que no se cumplieron con 
los procedimientos y protocolos y se usaron retroexcavadoras que destruyeron evidencias. “Es fundamental 
saber el paradero y la filiación de esta gente”, indicó Sicilia, al demandar justicia para no seguir manteniendo 
las redes de impunidad. En tono enfático hizo “un llamado durísimo para que rindan cuentas a (sic) los 
responsables de esas atrocidades, y si fue falta de protocolo forense, que se deslinden de responsabilidad. No 
vamos a aceptar, de ninguna manera, que se traten estas cosas como si fueran normales, hay una atrocidad”. 
También demandó que se informe claramente a quién pertenecen estos huesos y que se hagan carpetas de 
investigación por cada resto encontrado. Propuso, incluso, que los análisis de ADN de esos restos estén a 
cargo de la Universidad o de la PGR, ya que la Fiscalía General del Estado no puede ser juez y parte. Sicilia 
se deslindó de las voceras, María y Amalia, al asegurar que no avalarán a ninguna fiscalía ni el ocultamiento y 
conjeturas que ponga en riesgo la dignidad de las víctimas y la búsqueda de los desaparecidos, evidenciando 
cierto rompimiento con las representantes de las víctimas de desaparecidos. 
El Sol de Cuernavaca, 3A, (Angelina Albarrán). 
 
[VIDEO] Exijo una carpeta por cada resto óseo encontrado en la fosa de Jojutla: Javier Sicilia 
Esta mañana en rueda de prensa el poeta y activista del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad Javier 
Sicilia, afirmó que “se esta tratando a los cadáveres como basura”. Además, insistió que son fosas 
clandestinas. “Estamos hasta la madre”, dijo al criticar el trato que han recibido los huesos hallados ayer. Pidió 
que sean tratados con dignidad y que a cada uno se le asigne una carpeta de investigación. Hizo un fuerte 
llamado a la Fiscalía, la Federación y todos los involucrados para que llamen a cuentas a todos los 
responsables de las atrocidades encontradas en primer día en la exhumación y exigió una carpeta de 
investigación por cada resto óseo encontrado. El activista calificó de grave lo que se encontró el primer día, lo 
que lleva a una hipótesis terrible de crímenes y desapariciones forzadas, fragmentos que la Fiscalía no puede 
decir que son de animales: “para nosotros cada hueso pertenece a un cuerpo hasta que no nos demuestren lo 
contrario”. Y es que también se encontraron unas botellas con numero de carpetas del 2004 que involucra a 
otras administraciones que deben llamarse a cuentas ya que esos restos tirados son evidencias de que no se 
cumplieron con los procedimientos y protocolos, y se usaron retroexcavadoras que destruyeron evidencias. 
“Es fundamental saber el paradero y la filiación de esta gente” dijo el poeta, al demandar justicia para no 
seguir manteniendo las redes de impunidad. Javier Sicilia en tono enfático y a nombre del Movimiento por la 
Paz, Muchas Víctimas y la Universidad (UAEM) dijo; “Hacemos un llamado a la Fiscalía y a la Federación y 
todos los involucrados para que se llamen a cuentas a todos los responsables de esas atrocidades y si fue 
falta de protocolo forense, que se deslinden de responsabilidad y no vamos aceptar de ninguna manera que 
se traten estas cosas como si fuera normales, hay una atrocidad”. Reconoció que esas fosas también fueron 
de las anteriores procuradurías, pero esto no se distingue mucho de las fosas que encontraron en Veracruz 
que son del crimen organizados: “Haya hay que perseguir al crimen organizado y aquí a las autoridades que 
hicieron está atrocidad” “para nosotros significan seres humanos en las condiciones en las que está el país, y 
atrocidades inmensas que no vamos a tolerar más, estamos hasta la madre de estos encubrimientos y redes 
de complicidades, aquí hay responsables y tienen que comparecer”. Propuso incluso que los análisis de ADN 
de esos restos estén a cargo de la Universidad o la PGR ya que la FGE no puede ser Juez y Parte en este 
tipo de crímenes de lesa humanidad en una fosa que se supone es del 2014 y hay evidencias de restos del 
2004. Refirió, que para los vecinos de la colonia Pedro Amaro y vecinos del Higuerón y la zona es un secreto 
a voces que este lugar, lo han usado clandestinamente para tirar cuerpos y la padecería lo demuestra. El 
activista se deslindó de la postura que han tomado María Concepción y Amalia Hernández. “Nosotros no 
vamos a avalar a la Fiscalía, aquí hay una chingadera”, dijo. Y concluyó el vocero del Movimiento por la Paz 
con Justicia y Dignidad; “esa es la exigencia de una sociedad que quiere recomponer el estado de derecho y 
empezamos con que las autoridades den la cara en la identificación de los cuerpos de esa padecería y en la 
responsabilidad de las personas que tenían cargos políticos y permitieron esta atrocidad”. 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/video-la-fge-no-puede-ser-juez-y-parte-de-la-exhumacion-de-los-
35-cadaveres-de-la-fosa-de-jojutla-javier-sicilia. 
 
Extraen los primeros siete cuerpos en Jojutla 
En el segundo día de trabajos en el panteón municipal de Jojutla fueron exhumados los primeros siete 
cuerpos, con la participación de un equipo multidisciplinario y representantes de víctimas. Con ello se lleva a 
cabo el procedimiento con la mayor transparencia, legalidad, credibilidad y certeza jurídica, tal como lo han 
constatado y externado los integrantes de colectivos que participan como visores en la diligencia. Al respecto, 
el Fiscal General, Javier Pérez Durón, refirió que se cuenta con datos y registros de carpetas de investigación 
respecto a los cuerpos que yacen en el panteón de Jojutla; sin embargo, será al término de la diligencia 
cuando se den a conocer los detalles. Añadió que de esta forma se cumplirá con el trabajo multidisciplinario 
de toma de muestras, en el que participan la Procuraduría General de la República, la División Científica de la 
Policía Federal, la Fiscalía General del Estado y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Pérez 
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Durón reafirmó su compromiso con la transparencia, la legalidad y la certeza jurídica, por eso es que la FGE 
pidió el acompañamiento de instituciones federales, estatales y organizaciones y colectivos de la sociedad 
civil. Cabe señalar, que los siete cuerpos exhumados el día de hoy fueron resguardados en el frigorífico de los 
Servicios Periciales de la Procuraduría General de la República que se utilizará para el traslado de los restos 
humanos que serán re-inhumados de manera digna en el panteón Jardines del Recuerdo en Cuautla. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/extraen-los-primeros-siete-cuerpos-en-jojutla/ 
La Unión de Morelos, p.12 y 13, (Evaristo Torres y Sin firma), 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104268-descubren-apenas-siete-cuerpos-en-dos-
jornadas-en-fosa-de-jojutla.html 
La Unión de Morelos, p.3, (Héctor Raúl González), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104287-alrededor-de-diez-cuerpos-inhumados-en-jojutla-
carecen-de-perfiles-geneticos-perez-duron.html 
El Regional del Sur, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87763 
 
Recuperan este miércoles 7 cuerpos de fosa en Jojutla 
La Fiscalía de Morelos cerró la segunda jornada de trabajos en la fosa común de Jojutla con la recuperación 
de siete cuerpos, dos de ellos tenían los números de carpetas ilegibles. Los antecedentes de esta fosa 
refieren que los cuerpos corresponden a hombres y mujeres que murieron entre los años 2011 a 2014, 
víctimas de la violencia, los cuales no fueron identificados o reclamados por sus familiares. El fiscal General, 
Javier Pérez Durón, aseguró que se cuenta con datos y registros de carpetas de investigación respecto a los 
cuerpos que yacen en el panteón de Jojutla, pero será al término de la diligencia cuando se den a conocer los 
detalles. En los trabajos participan la Procuraduría General de la República (PGR), la División Científica de la 
Policía Federal, la Fiscalía General del Estado, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y 
representantes de víctimas. Los siete cuerpos exhumados fueron resguardados en el frigorífico de los 
Servicios Periciales de la PGR, custodiado por elementos militares, que se utilizará para el traslado de los 
restos humanos que serán re-inhumados de manera digna en el panteón Jardines del Recuerdo en Cuautla. 
En conferencia de prensa el Fiscal armó que sólo 25 de los 35 cuerpos inhumados en el lugar cuentan con 
perfil genético, y sostuvo que si encuentran algún fragmento sin el embalaje o sin perfil genético, habrá 
responsabilidad penal y sanciones administrativas contra los responsables. Pérez Durón detalló que para 
transparentar la diligencia se volvió a tomar el perfil genético para hacer el comparativo con la base de perles 
de la PGR. "Hay carpetas atípicas, muertes no violentas y violentas, las cuales son las mayor incidencia, y la 
información que no esté debidamente clasificada será sujeta a revisión y sanciones", reiteró. Por la mañana 
integrantes del Frente de Víctimas del Estado de Morelos exigió al fiscal Javier Pérez Durón, tener presencia 
dentro de la zona cero donde se realiza la diligencia para la exhumación de los cuerpos de la fosa del panteón 
municipal de Jojutla. Ana Luisa Garduño, dirigente de la organización, recriminó a Pérez Durón que los 
familiares de víctimas del propio estado no tengan un representante que atestigüe el proceso, y por el 
contrario permita el ingreso de otros grupos provenientes de Nuevo León y el Estado de México. Más tarde el 
Fiscal Pérez Durón se disculpó con los familiares de víctimas por no haberlos enterado del proceso de 
exhumación. Ayer, durante el primer día de la diligencia para desenterrar 35 cuerpos que fueron llevados al 
lugar el 14 de julio de 2014 en calidad de desconocidos, Felipe y Consuelo, vecinos de la colonia Pedro 
Ámaro, misma donde se ubica el referido camposanto, denunciaron que a pesar de que su hijo Francisco de 
17 años de edad se encuentra desaparecido desde el 12 de febrero de 2012, no fueron enterados del 
proceso. "Es un tema muy complejo, respetamos todas las voces, todas las declaraciones que manifiestan los 
familiares de víctimas, los papás, los vecinos... para mí es una situación muy compleja muy difícil. Hemos 
tratado de abarcar por todos los medios de comunicación y con todo el personal de la Fiscalía para que den 
aviso a los familiares de víctimas y a los vecinos que se van a realizar estos trabajos", argumentó. Mañana 
continuarán los trabajos y las autoridades estiman que terminarán en tres días. 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/03/22/recuperan-este-miercoles-7-cuerpos-de-fosa-en-
jojutla 
 
Recuperan siete cadáveres en  las fosas de Jojutla  
Durante el segundo día de excavaciones en las fosas irregulares en Jojutla fueron recuperados siete cuerpos, 
todos del sexo masculino. Se informó que las etiquetas de dos de los cadáveres estaban destruidas e 
ilegibles, por lo que ya cuentan con una nueva carpeta de investigación. En conferencia de prensa para 
informar sobre las excavaciones, Javier Pérez Durón, fiscal general de Morelos, señaló: “Estamos hablando 
de 25 carpetas con 35 cuerpos. Eso es lo que deberíamos de tener, esa es la información que tiene la fiscalía, 
pero yo siempre lo he dicho: yo no puedo asegurar lo que hay allá adentro. Esa información la vamos a tener 
hasta que terminemos de rascar esa fosa”. Las labores de este miércoles para recuperar los cadáveres 
enterrados de manera irregular en fosas ubicadas en el panteón de la colonia Pedro Amaro, empezaron 
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alrededor de las 7:40 horas. Llegar a la capa inicial de cuerpo se atrasó debido a que primero fueron hallados 
más de 50 restos óseos. “Tienen que darnos una clara identificación de cada hueso, qué pasó ahí y quién es 
responsable de esas atrocidades.”, exigió Javier Sicilia, fundador del Movimiento por la Paz. Las autoridades 
señalaron que en las labores de identificación genética la fiscalía estatal cuenta con el apoyo de personal de 
la División Científica de la Policía Federal, la Procuraduría General de la República y la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos. El fiscal aseguró que continuarán las investigaciones sobre estas inhumaciones 
irregulares y “se llegará hasta las últimas consecuencias”. Sin embargo, deslindó al gobernador Graco 
Ramírez de estos casos, pues la ley establece el nivel de responsabilidad de cada uno de los involucrados. 
“La fiscalía tiene un titular y tiene responsables. y de ahí se desprenden las responsabilidades. No creo que le 
alcance una responsabilidad al señor gobernador”, subrayó. A las labores de ayer no solo se acercaron 
familiares de desaparecidos, sino incluso personas que ya encontraron a sus seres queridos. Uno de ellos fue 
Elías Hernández Rivas, padre de Israel, la primer persona identificada de la fosa de Tetelcingo. El señor pidió 
a los afectados que colaboren con la identificación y se tomen las muestras de ADN. 
Milenio, (Vanessa Job y David Monroy), http://www.milenio.com/policia/recuperan-cadaveres-fosas_jojutla-
excavaciones-cuerpos-inhumaciones-fosa-milenio_0_925107493.html 
 
Día 2: 7 cuerpos 
Siete cuerpos fueron extraídos de la fosa del panteón municipal de Jojutla durante el segundo día de trabajos 
de exhumación de cadáveres sepultados en 2014 en calidad de desconocidos. La labor de cerca de medio 
centenar de personas, entre peritos, antropólogos forenses, especialistas de la Fiscalía General del Estado, 
de la Procuraduría General de la República (PGR), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), notarios públicos y representantes de agrupaciones de 
víctimas de desaparecidos, entre otros, cerró con el levantamiento y exhumación de siete cuerpos. La jornada 
de ayer empezó a las 7:00 horas, cuando arribaron al camposanto, de donde se retiraron a las 18:00 horas, 
luego de sólo dos espacios de receso para almorzar y comer. Mientras tanto, en el exterior de las carpas que 
cubren la fosa, tras las vallas y cercos que delimitan la zona cero, más de un centenar de personas se 
mantenían atentas y observaban los movimientos de los hombres y mujeres vestidos de blanco. A las 7:50 
arrancó el motor de la retroexcavadora que anunció el inicio de los trabajos de excavación. A esa hora corría 
un aire fresco que circulaba la sombra del emblemático cerro del Higuerón, al oriente del panteón, enclavado 
justamente en sus faldas. Más tarde, los inclementes rayos del sol abrasaban y golpeaban a los presentes. Al 
lugar acudieron varias víctimas, con la esperanza de encontrar una respuesta a su desesperada búsqueda del 
ser amado. Ahí lloraron y lo hicieron con otra familia que sepultó a su ser querido en una tumba que llevaba 
nombre y apellidos. Durante esta jornada salieron dos camionetas del Servicio Médico Forense: la primera 
con cinco cuerpos y la segunda con sólo dos, los cuales fueron llevados a una unidad especial de la PGR, 
ubicada en la entrada del cementerio, que tiene cámara frigorífica para almacenar hasta 35 cadáveres. A 
diferencia del primer día, los trabajos se hicieron con palas, picos y herramientas de los especialistas para 
rescatar los cuerpos sin dañarlos. La función de la retroexcavadora únicamente fue de grúa para la extracción 
de cada resto óseo. Hoy, en punto de las 7:00 horas, continuarán las labores y las mesas de atención a las 
víctimas empezarán sus servicios una hora después, aún en espera de que los familiares de personas 
desaparecidas se acerquen a hacerse las pruebas de ADN para la confronta con el banco de datos que tienen 
la PGR, y de esta manera lograr la identificación de cuerpos que se encuentran en calidad de desconocidos. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/dia-2-7-cuerpos. 
Diario de Morelos, (Omar Romero), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/sacan-7-cuerpos-de-la-fosa-de-jojutla. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/recuperan-4-cad%C3%A1veres-en-segundo-d%C3%ADa-de-
excavaciones-en-pante%C3%B3n-de-jojutla 
 
Día 2: continúa la exhumación de 35 cuerpos en la fosa de Jojutla 
Este miércoles a las 7:00 horas, la Fiscalía General del estado de Morelos inició el proceso de exhumación de 
35 cadáveres de la fosa del panteón “Pedro Amaro”, de Jojutla. En este lugar fueron inhumados 35 cadáveres, 
pero podrían ser 38 y no 35 como se había afirmado en un principio de forma irregular, sin protocolos forenses 
de identificación genética. A los cuerpos que a partir de hoy serán inhumados se les tomarán muestras de 
ADN para confrontarlos con las bases de datos de familiares de personas desaparecidas para buscar su 
identificación. Asimismo, los cadáveres serán enviados al panteón ministerial Jardines del Recuerdo, en 
Jojutla. El día de ayer, fueron encontrados más que 50 fragmentos de cuerpos esparcidos. 
Minuto a minuto: 
A las 8:19 levantaron el primer cuerpo, según lo anunciado por los peritos. 
A las 8:51 horas, anunian el segundo cuerpo. 
A las 9:39 horas, extraen el tercer cadáver. 
A las 10:10 horas, anunciaron el cuarto cuerpo. 
A las 13:29 horas, extraen el quinto cuerpo. 
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A las 15:03 horas, anunciaron el cadáver número 6 
A las 16:05 horas , extraen el séptimo cuerpo. 
A las 17:00 horas, terminó la jornada de este miércoles tras la exhumación de 7 cadáveres. El día de mañana 
continuarán los trabajos. 
Alrededor de las 13:00 horas, en una entrevista para este medio el visitador de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos Osmani Licona, informó que hasta el momento no han registrado irregularidades que 
resaltar, y que han trabajado coordinadamente con la Fiscalía y la UAEM. 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/dia-2-continua-la-exhumacion-de-35-cuerpos-en-la-fosa-de-
jojutla. 
El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/sin-irregularidades-la-exhumacion-de-cuerpos-en-fosa-de-jojutla-
cdhem. 
 
Exige Frente de Víctimas participar en los trabajos 
El Frente de Víctimas del Estado de Morelos se presentó en el panteón de la colonia Pedro Amaro, del 
municipio de Jojutla, para exigir ser parte de los trabajos de exhumación en las fosas. Refirieron que la 
Fiscalía General les notificó a tiempo pero los organizadores del proceso y la Comisión Ejecutiva de 
Reparación a Víctimas del Delito “no los consideraron”. Aseguraron que su petición forma parte de sus 
derechos como víctimas para tener una participación directa, con prioridad a los del estado de Morelos, 
coadyuvar y ser observadoras en las diligencias que realizan tanto la Fiscalía General como la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), así como la CEAV en el municipio de Jojutla, aunque señalaron 
que en Tetelcingo tampoco fueron tomados en cuenta. María Luisa Garduño Juárez, representante del Frente, 
señaló que “no existe una división”, sino que hace falta coordinación entre los colectivos de víctimas en la 
entidad. “Si tenemos participación de otros estados, yo me pregunto por qué las víctimas del estado no 
podemos estar ahí”, recriminaron. Indicaron que a diferencia de Tetelcingo, para la fosa de Jojutla no “se dio 
la misma importancia”, ya que no convocaron a todas las organizaciones de víctimas. Manifestaron que debió 
haber más difusión para que las familias que no han denunciado la desaparición de sus seres queridos 
acudan al banco de ADN con la esperanza de encontrar sus cuerpos. Explicaron que se acercaron a las 
diligencias por decisión propia; sin embargo, dijeron que “hay miles de familias que deben ser tomadas en 
cuenta”. Precisaron que la Fiscalía General sí los llamó, pero los impulsores de este proceso, como la UAEM 
y la CEAV, fueron omisos al no integrarlos en las mesas de trabajo con la Secretaría de Gobernación. 
El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/exige-frente-de-victimas-participar-en-los-trabajos. 
Reforma, p.16, (Jorge Ricardo). 
 
Confiar en el protocolo, piden familiares de Oliver 
Ante los cuestionamientos acerca de la transparencia que rige el proceso de exhumación que se lleva a cabo 
en el panteón municipal de Jojutla, donde la Fiscalía General del Estado (FGE) espera retirar 35 cuerpos, los 
voceros de las diligencias pidieron a la sociedad confianza y prudencia. “Si alguien tiene alguna duda en 
cuanto a la credibilidad, con todo gusto estamos en la mejor disposición de atenderlos; eso es lo que estamos 
haciendo, siendo visores. No estamos avalando; simple y sencillamente estamos siendo visores de lo que allí 
se realiza”, insistió Amalia Hernández, tía de Oliver Wenceslao Navarrete, en la conferencia de prensa que 
ofrecieron ella y su hermana junto al titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Javier Pérez Durón. 
Horas después de que el activista Javier Sicilia se deslindara de las posibles declaraciones en las que dos 
mujeres avalaran la actuación de la FGE en las exhumaciones de Jojutla, Amalia Hernández, con la voz 
entrecortada, reconoció el dolor que le provocó saber eso: “Me duele si él dijo eso, porque entonces ni 
siquiera me preguntó qué es lo que estamos haciendo; no quisiera que él malinterpretara estas palabras que 
estoy diciendo, pero yo siempre lo he dicho: no es necesario que nos sentemos, parados podemos platicar los 
problemas, si es que los hay, pero yo no tengo absolutamente ninguna diferencia con nadie”. Al recordar el 
largo camino de gestiones y reclamos que han tenido que recorrer para llegar a las exhumaciones de Jojutla, 
las dos hermanas solicitaron un voto de confianza en la participación que están teniendo como voceras del 
procedimiento que encabeza la FGE en el panteón Pedro Amaro: “La confianza es en nosotros ahorita, de que 
estamos cuidando a las instituciones, en especial ahorita a la Fiscalía, de que las cosas se hagan como se 
tienen que hacer; créanlo, lo que menos vamos a realizar es ocultar algo. Pienso que ya está más que 
demostrado que no vamos a callar ante nada, esa es la confianza que pedimos, nada más”, concluyó María 
Concepción Hernández, madre de Oliver, el nombre del primer cuerpo exhumado en las fosas irregulares de 
Tetelcingo. 
El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/confiar-en-el-protocolo-piden-familiares-de-oliver. 
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Graco Ramírez, ajeno a las fosas ilegales: fiscalía 
Los peritos que el martes comenzaron a exhumar los cadáveres enterrados por trabajadores de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) en una fosa común irregular del panteón Pedro Amaro, en este municipio, 
recuperaron ayer siete de los 35 cuerpos que se encuentran allí, según cifras oficiales. Los restos son 
depositados en el Centro Médico Forense Federal Móvil de la Procuraduría General de la República (PGR). El 
vehículo cuenta con una cámara para mantener refrigerados los cadáveres. También tiene un área para 
realizar una renecropsia en caso necesario. Se encuentra estacionado a un lado de la entrada principal del 
cementerio, y cuando concluyan los trabajos trasladará los restos al panteón Jardín de Los Recuerdos, en 
Cuautla, para inhumarlos de acuerdo con los protocolos de ley. Según Javier Pérez Durón, titular de la FGE, 
en la inhumación clandestina de estos cuerpos puede existir responsabilidad (penal). Tenemos una carpeta de 
investigación abierta hasta poder determinar la responsabilidad de algunos servidores públicos, dijo en 
conferencia de prensa que ofreció la tarde de ayer. El también sobrino político del gobernador Graco Ramírez 
eximió de responsabilidad a su tío por estas inhumaciones y por las de Tetelcingo, realizadas durante la 
administración del mandatario perredista, pues dijo que el único responsable de estos hechos fue el entonces 
fiscal Rodrigo Dorantes Delgado, actual delegado de la PGR en Durango. Exige Sicilia analizar cada 
huesoSobre los más de 50 fragmentos y restos óseos hallados el martes en la fosa, antes de llegar a la cama 
de cadáveres, Javier Sicilia, en nombre de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y del Movimiento 
por la Paz con Justicia y Dignidad, exigió a la PGR que integre una carpeta de investigación por cada hueso 
hallado, pues no descarta que pueda tratarse de partes de cuerpos distintos. Estas son fosas de la fiscalía. No 
se distinguen mucho de la pedacería que acaban de encontrar en las fosas de Veracruz, que son del crimen 
organizado, aseguró el poeta. María y Amalia Hernández, voceras de familias de las víctimas, exigieron a 
Hortencia Figueroa, diputada local y alcaldesa de Jojutla cuando la FGE hizo estos entierros, que explique 
qué pasó con estos cuerpos. María Hernández consideró que el gobernador también debe ser investigado. No 
vamos a callar ante nada, advirtió. 
La Jornada, p.32, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
Inaugura la UAEM el II Congreso Nacional de Estudios Regionales 
“Los universitarios tenemos que estar abiertos a los nuevos vientos que circulan en la sociedad, tenemos que 
apropiarnos de las principales demandas de quienes padecen la injusticia, como son las víctimas de la 
violencia demencial en la que nos encontramos”, aseguró el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. El 
rector de la máxima casa de estudios de Morelos, aseguró tras inaugurar los trabajos del II Congreso Nacional 
de Estudios Regionales y Locales en el Sur de México, que dieron inicio este día en la Casa de la Cultura 
Jurídica, destacó que la ausencia de legalidad en nuestro país y el imperio de un pacto de impunidad y 
corrupción, son los factores que explican la deshumanización que se ha enquistado en nuestra convivencia. 
Hizo énfasis que con los hallazgos del pasado lunes en el municipios de Jojutla se confirma lo que se ya había 
señalado en las fosas de Tetelcingo, “la basurización de cuerpos de seres humanos, pero lo que más indigna 
es que la hayan realizado  personajes con responsabilidad en el campo de la impartición de justicia y que de 
manera impune y clandestina en lugar de investigar los delitos hayan enterrado esos cuerpos”. No es cosa 
menor, dijo, el actuar al margen de la legalidad de algunas autoridades de nuestro país, que están protegidas 
por un pacto de impunidad y corrupción, “por ello la importancia del II Congreso Nacional de Estudios 
Regionales y Locales en el Sur de México, ya que se ocuparán de temas vinculados a la historia de la 
legalidad de nuestro país”. Cabe señalar que desde el día de ayer y hasta este próximo 24 de marzo, 
alrededor de una veintena de investigadores reflexionará acerca de la importancia histórica de los sistemas 
legales establecidos en México, desde el periodo prehispánico hasta nuestros días, en temas como la 
salvaguarda de la libertad de expresión, ordenamientos constitucionales mexicanos, el cabildo colonial, 
reflexiones sociales sobre el modelo de República, la complejidad del poder compartido y la autoridad, así 
como la legislación en Mesoamérica y los sistemas legales bajo el dominio español. Armando Villegas 
Contreras, presidente del Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales; Horacio Crespo 
Giagiotti, director del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales; Carlos Barreto 
Zamudio, secretario del mismo, así como Aura Hernández Hernández, directora de la Casa de la Cultura 
Jurídica y Héctor Arturo Hermoso Lagarroiti, director general de casas de la Cultura Jurídica de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, fueron algunos de los que se dieron cita durante la conferencia magistral de 
apertura, titulada: El diseño del proceso penal en la Constitución de 1917. 
El Regional del Sur, p.8, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87758 
 
Investiga UAEM materiales anticorrosivos amigables con el medio ambiente 
El Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), busca diferentes soluciones a la problemática de la corrosión de materiales que 
enfrenta principalmente la industria y en los hogares, a través del uso de recubrimientos naturales que no 
dañen el medio ambiente. El profesor investigador del CIICAp, Jorge Uruchurtu Chavarin, informó que uno de 
los desarrollos más importantes que se han realizado en su laboratorio son los recubrimientos inteligentes, 
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“hechos de materiales híbridos o compósitos, combinándose con inhibidores principalmente de origen natural, 
como el caso de plantas o de medicinas caducas, a las que se les extraen moléculas útiles que funcionan 
como inhibidores de corrosión”. Para esta investigación se han utilizado diferentes materiales naturales como 
los desechos de cenizas, nopal, chía, bugambilia o de la industria cerámica local, “también hemos trabajado 
con desechos de la industria automotriz como plástico ABS”. Uruchurtu Chavarín explicó que este trabajo 
busca la sustentabilidad y la protección del medio ambiente, desarrollando sistemas ecológicamente 
amigables, “dichos recubrimientos son inteligentes porque a diferencia de los tradicionales sólo van a actuar 
cuando aparezca la falla y en el área dañada”, dijo. “La corrosión está presente en la vida diaria y en el trabajo 
cotidiano de la industria, tiene relación con las estructuras, puentes, edificios, carreteras, tanques, líneas de 
transmisión, porque la mayoría de ellos tiene metalesque reaccionan con el ambiente, si hay contaminantes 
presentan una degradación que le hace perder las propiedades para lo que están hechos”, dijo el investigador. 
Jorge Uruchurtu refirió que la corrosión causa pérdidas de entre el 3 y el 6 por ciento del Producto Interno 
Bruto, por lo que durante 35 años se ha dedicado a investigar este fenómeno, principalmente en materiales 
metálicos, monitoreo y métodos de protección con diversas técnicas, el análisis de estas mediciones o 
señales bajo diferentes métodos no lineales, y la síntesis y desarrollo de métodos de protección. El 
investigador de la UAEM detalló que de este trabajo se pueden obtener diferentes aplicaciones para 
desarrollar depósitos resistentes a la corrosión, por ejemplo, “como electrodos para celdas de combustibles, 
baterías u otras aplicaciones biomateriales basadas en estas premisas”. Agregó que actualmente se 
desarrollan diferentes proyectos en los que participan de manera activa los estudiantes del laboratorio, entre 
los que destacó el desarrollo de recubrimientos para piezas metálicas de patrimonio histórico cultural, el 
desarrollo de aplicaciones en combinación de nanoestructuras como fibras de nylon con grafeno para 
aplicaciones energéticas o la evaluación y desarrollo de recubrimientos para aplicaciones en la industria 
geotérmica, sólo por mencionar algunos. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104284-investiga-uaem-materiales-anticorrosivos-
amigables-con-el-medio-ambiente.html 
 
CIICAp UAEM cumple 18 años desarrollando investigación de frontera 
Durante 18 años el Centro de Investigación en Ingeniería Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ha desarrollado investigación de vanguardia con impacto a nivel 
nacional e internacional, lo que lo ha posicionado como uno de los más importantes en la región. Aprobado 
por el Consejo Universitario el 16 de marzo de 1999, el CIICAp es un centro de investigación interdisciplinario 
en el área de ingeniería y ciencias aplicadas que realiza vinculación, actualización e innovación científica 
orientada a satisfacer eficazmente las expectativas y necesidades de los sectores educativo, productivo y 
social, mediante el desarrollo de tecnología, aplicación y generación del conocimiento. Dentro de los logros 
académicos y de investigación del CIICAp, desatacan que el 86 por ciento de sus 43 profesores 
investigadores de tiempo completo pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), además de que 
el 93 por ciento cuentan con perfil deseable de la Secretaría de Educación Pública (SEP), lo que contribuye a 
una mejor preparación de sus estudiantes, además de que con la reciente ampliación de aulas y laboratorios 
brinda espacios más dignos y cómodos tanto para alumnos como para investigadores. “El CIICAp ha logrado 
alcanzar la misión y su visión para la que fue planteado, somos un centro reconocido a nivel nacional y de los 
más consolidados a nivel estatal, nuestros posgrados pertenecen al Programa Nacional de Posgrados de 
Calidad (PNPC), y la licenciatura en Tecnología está a dos años de egresar su primera generación”, destacó 
Pedro Márquez Aguilar, director de este centro. “La investigación que desarrollamos ha apoyado sus 
programas educativos, las área primordiales en las que nos centramos son la mecánica, la electrónica, 
química y materiales”, dijo el también investigador y académico de este centro. El CIICAp ofrece la 
Licenciatura en Tecnología, la Maestría en Sustentabilidad Energética, la Especialidad y la Maestría en 
Comercialización de Conocimientos Innovadores, la Maestría y el Doctorado en Ingeniería y Ciencias 
Aplicadas, que actualmente conforman una matrícula de más de 500 estudiantes. Otro de los logros 
académicos es el incremento del porcentaje en la eficiencia terminal de los estudiantes, quienes egresan con 
un alto nivel y se desempeñan en diferentes áreas, e incluso algunos ya han ingresado al Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI). Márquez Aguilar agregó que los convenios firmados con otras instituciones del país y el 
mundo permiten el intercambio y transferencia de conocimientos, además de fortalecer la formación integral 
de los estudiantes. “En cuanto al futuro próximo se está trabajando en la nueva etapa de ampliación de la 
infraestructura, que será destinada para laboratorios en el área de sustentabilidad energética, es una buena 
propuesta porque cada vez nos volvemos más interdisciplinarios y la parte de sustentabilidad se fortalece, el 
CIICAp todavía tiene mucho que crecer y consolidar”, dijo Pedro Márquez. El director del CIICAp agregó que 
además, el programa de licenciatura será evaluado al egresar su primera generación, lo cual beneficiará a los 
alumnos al cursar sus estudios en un programa reconocido por su calidad. “Nuestro compromiso como CIICAp 
es ser socialmente responsables, estamos ampliando las líneas de investigación y de aplicación del 
conocimiento en diferentes áreas, como la salud y la industria, entre otras, además de desarrollar otras 
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actividades en apoyo a la sociedad, como la de los niños científicos, que ha tenido buena aceptación y que 
fomenta el interés por la ciencia desde pequeños”, dijo Pedro Márquez. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104283-ciicap-uaem-cumple-18-anos-desarrollando-
investigacion-de-frontera.html 
 
Presenta Facultad de Ciencias Biológicas muestra de documentales 
En el marco del LII Aniversario de la Facultad de Ciencias Biológicas (FCB) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), el pasado 14 de marzo se llevó a cabo la Jornada de documental de historia 
natural, donde a través de dos documentales se mostró la problemática que atraviesan los ecosistemas 
naturales de Morelos. En el auditorio de la Biblioteca Central de la UAEM, se presentaron los documentales 
Atl Chipactli (Agua Pura) de Luis Enrique Cruz Trujillo y Morelos Salvaje de Mauricio Mendoza Flores, ambos 
académicos de la FCB, quienes pudieron conversar y debatir con los asistentes sobre estas producciones. 
Juan Carlos Sandoval Manrique, director de la FCB, reconoció el trabajo de los docentes e investigadores de 
la facultad, “ya que han formado biólogos con alto nivel que han destacado en los diferentes sectores de la 
sociedad”. Agregó que esta unidad académica promueve el cuidado y la conservación de la diversidad con la 
que cuenta la entidad, a través de diferentes actividades de divulgación científica, con el objetivo de 
sensibilizar a la comunidad universitaria y sociedad sobre la importancia de los recursos naturales del estado. 
El documental Atl Chipactli (Agua Pura) de Luis Enrique Cruz Trujillo, es narrado en náhuatl con subtítulos en 
español y aborda la problemática de la contaminación del agua, su uso inadecuado y la explotación de la 
misma a nivel global, “mostramos esta temática de una manera informativa para que llegue a todos los 
sectores, la idea surgió hace dos años, tenemos la participación de un campesino que nos da sus puntos de 
vista y sus experiencias en el campo y nos cuenta los problemas que ha tenido la población por la escasez del 
agua”, dijo. El documental Morelos Salvaje de Mauricio Mendoza Flores, brinda una muestra representativa 
de46 especies de fauna con la que cuenta el estado de Morelos y la problemática a la que se enfrentan los 
animales, con la finalidad de concientizar al espectador sobre estos temas. “Mostramos la biodiversidad a 
través de escenarios biológicos que tenemos en el estado y parte de la biología de cada uno, porque cada vez 
es más difícil encontrar y grabar en escenarios bien conservados”, dijo Mendoza Flores. A esta actividad 
también asistieron Belinda Maldonado Almanza, presidenta del Colegio de Profesores Consejeros 
Universitarios; Adalberto Aguilar León, consejero universitario académico; Diana Cabello Andrade, secretaria 
académica de la FCB; Patricia Castillo España, profesora investigadora; Michelle Monterrosas Brisson, 
directora general de Servicios Escolares; además de estudiantes, egresados, académicos  y público 
interesado en el tema. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104282-presenta-facultad-de-ciencias-biologicas-
muestra-de-documentales.html 
 
Acusan obispos acoso en Morelos  
El Arzobispado Primado de México respaldó la labor eclesiástica del obispo de Cuernavaca, Morelo, 
Monseñor Ramón Castro Castro. Esto luego que el Secretario de Gobierno del Estado, Matías Quiroz, 
acusara que el religioso estaba violando el artículo 130 constitucional, que señala que los ministros de culto 
no se pueden inmiscuir en temas políticos. “La Providencia Eclesiástica de México en su conjunto, expresa de 
manera clara, abierta y absoluta su comunión solidaria contigo, ante los ataques, calumnias, difamaciones, y 
persecución de que has sido objeto desde tu llegada a la Diócesis hermana de Cuernavaca”, se lee en una 
carta que le enviaron a Castro Castro. La misiva fue firmada por el Cardenal primado de México, Norberto 
Rivera, así como por los obispos de Toluca, Tenancingo, y Atlacomulco, y otros siete obispos auxiliares. 
Castro Castro participó en la conformación del Frente Amplio Morelense, integrado por personalidades y 
políticos opositores al Gobernador Graco Ramírez. Hace unos días denunció el secuestro y asesinato del 
hermano del párroco de Tetela del Volcán y la semana pasada se reunió con políticos que se presume aspiran  
a la gubernatura, entre ellos el rector de la Universidad de Morelos, Alejandro Vera, y el alcalde de 
Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco.  
Reforma, p.9, (Reforma/Staff). 
El Regional del Sur, p.3, (Minerva Delgado). 
 
Espacio cultural  
(…) Lizette Arditti Sorotcky es una artista plástica consumada de enorme reconocimiento nacional e 
internacional, y vive en Tepoztlán; pero además es psicoterapeuta. Pues bien, ella ha logrado integrar ambas 
disciplinas para una mejor y más asertiva comunicación humana, y fue así que creo el diplomado Arte y 
Psicología hacia el Individuo y la Comunidad, que este año arranca el 4 de abril y termina el 4 de diciembre, 
con el aval del Centro Comunitario de Educación Alternativa y Desarrollo Humano A. C.; a través del Consejo 
Popular de Salud Mental Comunitario, en vinculación con la Facultad de Estudios Sociales de la UAEM, lo que 
habla del potencial y la seriedad de estos estudios. El diplomado está dirigido a artistas, psicólogos, 
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psicoterapeutas, pedagogos, maestros, promotores comunitarios y profesionales de áreas afines, pero 
también para el público adulto en general. Tendrá una duración de 140 horas y se impartirá en la universidad 
Fray Luca Paccioli, en Zarco 108 en Cuernavaca, Para más informe comunicarse con lizarditti@gmail.com (...) 
En Radio UAEM, están iniciando la primavera y una semana corta con buena música y el siclo Jardines 
míticos a las 11 horas. El coleccionista inicia diariamente, de lunes a viernes, a las 10 horas y termina a las 13 
horas. Producción y conducción Ismael Álvarez León. Sin duda unos de los mejores programas de la radio en 
la ciudad de la eterna primavera. Por cierto, con la presentación del grupo de música tradicional fusión Moros 
y Cristianos, el 17 de marzo se llevó a cabo la primera de las Sesiones de radio UAEM, en el auditorio 
Emiliano Zapata de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).Establecer vínculos entre la 
sociedad y la comunidad universitaria a través de la emisora, es uno de los objetivos de las sesiones, las 
cuales presentan un formato e concierto que cada mes tendrá diferentes géneros musicales, como la música 
tradicional, fusión, rock, reggae, ska, cumbia, música clásica entre otros. Así, Sesiones de Radio UAEM 
tendrá, además de conciertos, actividades académicas en las que expertos en diferentes disciplinas debatirán 
en vivo temas relacionados con la comunicación intercultural, la gestión o difusión cultural, para favorecer el 
espacio al debate y el análisis desde la radio universitaria. Otra de las metas es compartir con las audiencias 
el talento mayoritariamente local, pero también nacional, de exponentes musicales de gran calidad, tal como 
ocurre en otras radios públicas del mundo, como es el caso de BBC y Radio Francia Internacional o 
mexicanas como el IMER y Radio Educación, con las que radio UAEM comparte contenidos, destacó Patricia 
Godínez, conductora y productora de radio UAEM, al hacer la presentación del programa. La idea de hacer las 
Sesiones en un auditorio fue para ofrecer a los músicos el espacio que les permitiera desenvolverse y se 
aprovechó para invitar a todo el que deseara asistir, aunque el objetivo inicial era únicamente hacer la 
transmisión por radio se hizo también vía internet, y esperamos que se corra la voz entre los estudiantes y la 
gente que nos escucha, queremos llegar a más audiencia que se identifique con los contenidos que ofrece la 
radio universitaria y que además se diviertan, disfruten de la propuesta y del trabajo de músicos tan talentosos 
como Moros y Cristianos, dijo. Sesiones de Radio UAEM son organizadas por la dirección de Comunicación 
Institucional  con el apoyo del Patronato Universitario, UniTV de la Escuela de Estudios Superiores del El 
Jicarero (EESJ), así como el patrocinio de Scena Producciones, para esta primera presentación, en donde 
Moros y Cristianos encendieron los ánimos y pusieron a bailar al público (…) 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Tomás López). 
 
Observador político - Fosas de Jojutla: impunidad gubernamental 
En distintos puntos del estado pero particularmente en la zona sur, la delincuencia ha hecho de las suyas. La 
gente de la zona conoce a los mafiosos, a los delincuentes; ellos cuentan historias terroríficas de cómo 
“levantan” y secuestran personas para después quedar en calidad de desaparecidas. Mucha gente por miedo 
pide el anonimato, lo cierto, es que aseguran que en aquella zona, por Jojutla y sus alrededores asesinan a 
personas para después con toda la frialdad, depositar los cuerpos en los panteones o lugares abandonados. Y 
si la gente lo sabe, las autoridades también, solo que los malosos gozan de la impunidad que tal parece, 
tienen al no recibir castigo alguno sin importar que sean delitos de alto impacto. LA EXUMACIÓN DE 
JOJUTLA.- No solamente se violaron los protocolos forenses al encontrar alrededor de 50 fragmentos óseos y 
en medio de la contradicción informativa entre el fiscal Javier Pérez Durón, quién asegura hay 35 cadáveres 
en el panteón Pedro Amaro en Jojutla, mientras que los integrantes del cabildo  precisan que son 38, es decir, 
tres cuerpos más. Con este tipo de irregularidades y sin saber su origen, el motivo por el cual fueron 
asesinados y mucho menos quiénes son, el gobierno de Graco, nuevamente volverá a mentir y a decir que 
todo está bien. Lo verdaderamente monstruoso tratarán de hacerlo normal y lo ilegal será legal. Quizá mucha 
gente ni siquiera alcance a percatarse del dolor ni el cúmulo de los delitos que se cometieron en ese lugar 
desde el asesinato de personas, secuestro, desaparición de personas y luego, al depositar en un solo lugar a 
más de tres decenas de personas que por desgracia, fueron víctimas de la grave delincuencia que azota al 
estado y que pone en un predicamento los argumentos del gobierno y de los jefes policíacos, en el sentido de 
que las cosas van bien con todo y su C-5, sus camionetas nuevas, sus armas de alto calibre y la supuesta 
capacitación policiaca ante sucesos que evidencian los horrores de la muerte como se ha comprobado en el 
proceso de exhumación. Lo que se está viendo en Jojutla no es normal, aunque el gobierno de la nueva visión 
lo transformará en un “problemita” que se logró resolver. La ilegalidad será legal. Por esa razón lloran madres 
de familia, por ese motivo y gracias a la participación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
muchas familias de víctimas llegaron a Jojutla para estar atentos y saber si entre los cuerpos que sean 
exhumados, pudiera estar alguno de sus seres queridos. 
El Regional del Sur, p.2, (Gerardo Suárez). 
 
El Tercer Ojo - Algunas notas sobre el encumbramiento del Cerebro como el órgano prínceps de la actividad 
específicamente humana 
“Gracias a la vida que me ha dado tanto, me dio el corazón, que agita su marco, cuando miro el fruto, del 
cerebro humano, cuando miro al bueno, tan lejos del malo, cuando miro el fondo de tus ojos claros…” 
Violeta Parra  
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Estimados lectores, en la colaboración anterior expuse algunas breves ideas en torno a la semana del 
conocimiento del cerebro (Brain Awareness Week, BAW), que se verifica cada año, durante el mes de marzo. 
Señalaba, asimismo, que durante los días que van del 13/03 al 17/03/2017 se conmemoraría dicha jornada. 
Esta ocasión me propongo abundar algunas breves notas sobre el órgano en cuestión y la importancia de 
investigar en torno al mismo. 
Muy probablemente, previamente al surgimiento de las culturas egipcias, china o griega, las ideas 
relacionadas con la comprensión y explicación del comportamiento humano estaban vinculadas con eventos 
demoniacos, de espíritus malignos o fenómenos de naturaleza mágica. El cerebro, el corazón o el hígado, a 
partir del surgimiento de las tradiciones egipcias, china o griega, comenzaron a ocupar el lugar privilegiado en 
la disputa por el asiento de las “facultades” espirituales, morales o mentales. 
Hoy por hoy, irónicamente, quienes dicen gobernar el estado de Morelos, pero lo deshacen entre sus manos, 
se esmeran en demostrar que el hígado es el órgano que sirve de base a su toma de decisiones y 
expresiones políticas, tanto públicas como privadas. 
Es importante destacar el hecho de que, en épocas prehispánicas, los incas que habitaron el Cuzco (Perú) 
hacia el siglo XI D.N.E., practicaron con éxito las operaciones de trepanación del cráneo con fines curativos y, 
según se refiere por algunos historiadores, llegaron a obtener un éxito de supervivencia del 90% de los 
pacientes, con niveles de infección realmente bajos. Más sorprendente aún, realizaban varias trepanaciones 
en las mismas personas, en tiempos diferentes. Es, asimismo necesario decir que este hallazgo ha sido 
realizado por el equipo de Valerie Andrushko, de la Universidad del Conecticut y su colega John Verano, de la 
Universidad de Tulane, quienes han analizado 411 cráneos. 
La idea de la “localización” anatómica de “funciones psicológicas en el cerebro” es de suyo muy vieja. Al 
menos, la creencia de que la raíz de algunas enfermedades encontraba lugar en trastornos localizados en 
ciertas zonas del cerebro fue una conquista de la medicina antigua. Por ejemplo, según refiere el Dr. 
Francisco González Crussi en su exquisito libro: La Enfermedad del Amor, Ed. Debate, México 2016:«(…) 
Para “explicar” la “enfermedad del amor” y el “deseo erótico obsesivo” se acudía a creencias de carácter 
localizacionista»; es decir, que sostenían que el cerebro humano era como una especie de rompecabezas 
dentro del cual se localizaban diferentes funciones psicológicas. La premisa esencial consistía en sostener 
que “para cada función del espíritu había una zona cerebral responsable de dicha función”. Ello suponía 
también que todas las “facultades mentales” hallaban su lugar en el cerebro. 
Según el Compendio de Anatomía Primitiva, editado en el año de 1513, en Leipzig, del autor, Johann Peyligk, 
entre los griegos (Platón y Aristóteles) se tenía la idea de que el cerebro era un órgano compuesto por 
cámaras que eran “responsables” de ciertas “facultades”. Abert Von Bollstädt (Albertus Magnus, 1193 1280), 
en su Philosophia Naturalis, publicada en 1496, por vez primera, describe los ventrículos cerebrales, de una 
manera bastante concordante con Johann Peyligk, y retoma la idea de los griegos Platón y Aristóteles. 
Bajo este supuesto, la idea de la “organización cerebral” en tres grande ventrículos o cavidades organizadas 
de frontal a occipital –supuesto ventricular--, partía de la creencia de que el primer ventrículo, el anterior o 
frontal, era el lugar preciso donde se almacenaban las sensaciones; de aquí derivaba la suposición de que las 
fantasías y la imaginación devenían de dicho ventrículo. En el segundo ventrículo, o medio, residían el 
pensamiento, el juicio, el razonamiento; por decirlo así, era el ventrículo de los procesos cognitivos. 
Finalmente, en el tercer ventrículo, el más cercano al lóbulo occipital, se pensaba que residía la memoria. 
A partir de esta “representación tripartita del cerebro”, a lo largo de los siglos venideros, se trató de diseñar 
una serie de mapas cerebrales que representaran la “organización anatómica y funcional del cerebro” y 
también se dio origen a la aparición de lo que se denominó como “Diagram Makers”. (Continuará). 
El Regional del Sur, p.7, (J. Enrique Álvarez Alcántara), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87749 
 
Breverías culturales 
‘80 AÑOS DEL ENCUENTRO entre Gandhi y lanza del Vasto’ ciclo de Conferencias presenta hoy “La obra de 
Lanza del Vasto” con Javier Sicilia, en La Casona Spencer a las 17:00 horas, entrada libre, Hidalgo 22, centro. 
El Regional del Sur, p.20, (Bonifacio Pacheco). 
 

Nacional: 
 
Digitalizan cédulas profesionales para entregarlas en una semana 
Bernardo Espino del Castillo, director general de Profesiones, de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
dijo que a partir de junio la entrega de cédulas profesionales se homologará y digitalizará en todas las 
universidades del país, con lo que se agilizará la entrega del documento. En entrevista con Crónica, refirió que 
diariamente hay una demanda promedio de cinco mil cédulas profesionales, de las que unas dos mil se 
atienden a través del sistema de validación electrónica, apoyado con las universidades y gobiernos de los 
estados; otras dos mil se entregan a través de gestores de las universidades que llevan los papeles, y mil se 
tramitan directamente en ventanilla por el interesado. Dijo que actualmente el trámite para obtener la cédula 
profesional por norma es de tres meses, pero se está emitiendo en promedio en un mes. La meta es hacerlo 
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en menos de una semana. “El problema fundamental, más que el plazo de cuánto se tarda el trámite, el 
problema es otorgar la cita, porque son personas físicas que cada día nos superan más de 700, 800, más de 
mil personas al día. ”Para nosotros en Profesiones es penoso, y debemos aceptarlo si queremos cambiar, es 
penoso ver aquellas filas de chavos que acaban de titularse y que están buscando una cédula profesional, 
(es) un viacrucis más para su obtención. Y si queremos cambiar debemos reconocer eso”, expresó Espino del 
Castillo. 
La Crónica de Hoy, (Blanca Estela Botello), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015754.html 
 
Inversiones en tecnología termosolar se recuperan en tres años, dice UNAM 
El Instituto de Energías Renovables (IER), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) logró 
calcular con precisión que, en promedio, toma tres años recuperar la inversión económica que realizan 
hogares, comercios y empresas al cambiar calderas y calentadores que consumen gas o diésel por equipos 
calentadores que usan energía termosolar. El dato obtenido por la UNAM es fundamental para detonar la 
adquisición de equipos y, al combinarse con el alza en los precios de hidrocarburos, seguramente detonará la 
adopción de tecnologías solares. Así lo explicó a Crónica el director del IER de la UNAM, Antonio del Río 
Portilla, quien explicó que para el cálculo se usaron tres calculadoras solares creadas por la UNAM y 
diferentes pruebas de equipos solares que se han desarrollado en el laboratorio de tecnologías solares 
conocido como LAPECAS y localizado en las instalaciones de la UNAM en Temixco, Morelos.  “El momento 
histórico para que la gente pueda aprovechar la energía solar es hoy, ya llegó el momento de usar estas 
tecnologías. En el caso de las tecnologías de calentamiento solar, ya era factible su uso desde hace 20 años, 
pero hoy con más razón porque ya hay cálculos qua han demostrado que es económicamente viable, por 
ejemplo, si juntamos lo que gastamos durante tres años de consumo de gas, podemos comprar un sistema de 
calentamiento solar”, detalló el doctor Del Río Portilla. “Los avances que describí primero son muy claros a 
nivel doméstico, pero a nivel industrial también hemos medido que las empresas que usan energía para 
calentar agua, para secar ropa o para otros usos también pueden contar con modelos de inversión en los que 
la recuperación de lo que se destine a comprar tecnología termosolar ocurra entre 3 y 3.1 años después, 
gracias al ahorro que se logra frente a la compra de otros combustibles”, explicó el doctor en física y director 
del IER-UNAM. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015674.html 
 
Crean tablero electrónico con materiales reciclados 
Estudiantes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 1 Gonzalo Vázquez Vela, del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), desarrollaron un tablero electrónico con materiales reciclados, para que la 
publicidad de empresas sea llamativa y económica. En un comunicado, la institución señala que los creadores 
utilizaron programas digitales para configurar el sistema de funcionamiento y la correcta ejecución de las 
compuertas lógicas, las cuales cuentan con un circuito que define las tareas a procesar. Los diseñadores del 
tablero son Daniel Meléndez Rosas y Leonardo Leal Leal y  explicaron que con ese tablero electrónico el 
usuario realiza cambios de forma más fácil, en contraste con los dispositivos de anuncios en establecimientos, 
camiones, toma de turnos y señalización, que requieren de personal especializado para programar el 
contenido. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1015673.html 
 
Desarrolla el IPN bioinsecticida contra plagas que atacan cítricos 
Las pérdidas en cosechas de cítricos ocasionadas por plagas podrían reducirse significativamente gracias a 
un bioinsecticida desarrollado en el Instituto Politécnico Nacional (IPN). Ninfa María Rosas García, 
responsable del proyecto del Centro de Biotecnología Genómica, explicó que el bioinsecticida mata al 
Diaphorina citri, insecto conocido comúnmente como psílido asiático de los cítricos, portador de la enfermedad 
bacteriana mortal llamada huanglongbing (HLB). Al alimentarse de la savia de los árboles, el insecto les 
inyecta la bacteria Candidatus liberibacter asiaticus, que corta el flujo vital y les provoca la muerte. Integrante 
del Sistema Nacional de Investigadores nivel I, indicó que los hongos entomopatógenos son una alternativa 
viable como agentes biológicos para el control de insectos-plaga, porque son específicos, con alto grado de 
efectividad y no son patógenos para el ser humano. Actúan invadiendo el interior del hospedero (insecto), le 
causan una infección generalizada y alto grado de toxicidad que los conduce a la muerte.  
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Protestan estudiantes de la UAM por recorte de becas del Conacyt 
Alumnos de posgrado de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) acordaron ayer llevar a cabo 
acciones y protestas para oponerse a lo que consideran un recorte a las becas de manutención que el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) otorga a los estudiantes inscritos en maestrías, 
doctorados y especializaciones aceptados en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). 
Reunidos en la UAM, estudiantes de distintos posgrados de esta casa de estudios manifestaron su 
inconformidad con los cambios de políticas del Conacyt para el otorgamiento de becas, que han significado 
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que sean rechazadas numerosas solicitudes de apoyos de alumnos de esta universidad. También participaron 
alumnos de la Universidad Autónoma de Chiapas, del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados 
(Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional y de El Colegio de México. Los alumnos de estos dos últimos 
centros dijeron que hasta el momento el Conacyt no ha rechazado las solicitudes de becas de los estudiantes 
de sus escuelas, pero manifestaron su preocupación porque la reducción de becas en otras instituciones está 
relacionada directamente con el recorte de 7 mil millones de pesos al presupuesto federal destinado a ciencia 
y tecnología, un asunto que, dijeron, afecta a todo el país. Los asistentes a la reunión calificaron de indignante 
que el Conacyt diga que somos un centenar de estudiantes nerviosos los que decimos que hay reducción de 
becas, en referencia a lo expresado el martes por funcionarios del consejo, que expresaron que no hay 
recortes a los apoyos. 
La Jornada, p.40, (Arturo Sánchez Jiménez y Emir Olivares). 
 
En dos meses deben emitir normas para autorizar y revalidar estudios 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) tendrá un año para poner en marcha un marco nacional de 
cualificaciones y un sistema nacional de créditos académicos que permita el tránsito de estudiantes por el 
sistema educativo nacional. Asimismo, contará con un plazo de 60 días naturales para emitir los lineamientos, 
normas y criterios que permitan autorizar la revalidación y equivalencia parcial de estudios a universidades 
particulares y a aquellas públicas que no cuenten con esta facultad expresa. De acuerdo con las 
modificaciones a la Ley General de Educación (LGE), las autoridades del sector deberán publicar en el órgano 
informativo oficial correspondiente y en sus portales electrónicos una lista de las instituciones a las que hayan 
dado autorización para revalidar o equiparar estudios. así como difundir oportunamente la inclusión o 
supresión en dicha lista de las casas de estudio a las que otorguen, revoquen o retiren las autorizaciones o 
reconocimientos respectivos. En cuanto a la revalidación y equivalencia de estudios, el artículo 63 de la LGE 
señala que las universidades e instituciones que realicen dichos procesos deberán no sólo promover 
principios de celeridad, imparcialidad, flexibilidad y asequibilidad, sino que también tendrán que promover el 
uso de mecanismos electrónicos de verificación de autenticidad de documentos expedidos fuera o dentro del 
sistema de enseñanza. 
La Jornada, p.15, (Laura Poy Solano). 
 
Ordena INAI que UNAM aclare beneficios por uso del Estadio  
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) deberá informar cuáles son los términos y condiciones 
en los que se usa el Estadio Olímpico Universitario por parte del equipo de futbol soccer Pumas, así como 
explicar cuáles son los beneficios que obtiene la máxima casa de estudios por el uso que se le da al inmueble. 
Así lo resolvió el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) en su sesión de este miércoles, al resolver el recurso de revisión de un ciudadano que se 
inconformó con la respuesta que le dio la máxima casa de estudios en una solicitud inicial. En respuesta, la 
UNAM respondió que esa información se encontraba en la escritura constitutiva del club y en la Gaceta UNAM 
del 14 de julio de 1975, además en un contrato de arrendamiento del 1 de marzo del 2016 y un contrato de 
comodato del 28 de enero de 1997 para el uso de la Cantera Oriente, un espacio de 85 mil 700 metros 
cuadrados, en donde entrenan los jugadores. 
Milenio, (Rafael Montes), http://www.milenio.com/politica/inai-unam-debe-dar-informacion-estadio-CU-milenio-
noticias_0_924507947.html 
 
 
 
 


